

CARACTERÍSTICAS GERIÁTRICAS Y ABANDONO FAMILIAR DEL ADULTO MAYOR EN EL ASILO DE ANCIANOS DE CHICLAYO, 2018

GERIATRIC CHARACTERISTICS AND FAMILY ABANDONMENT OF THE ELDERLY ADULT IN THE ASILO DE ANCIANOS DE CHICLAYO, 2018

Doris Raquel Cobeñas Velásquez¹

Norma del Carmen Gálvez Díaz²

RESUMEN

El presente trabajo de investigación tuvo como objetivo Determinar la relación que existe entre las características geriátricas y abandono familiar del adulto mayor en el asilo de ancianos en Chiclayo, 2018. Fue de tipo cuantitativo no experimental. La muestra estuvo constituida por 75 adultos mayores. El criterio de inclusión fue: Adultos mayores con edades comprendidas entre los 65 y 85 años. Las bases teóricas se sustentan en Virginia Henderson Mendoza Díez. Roldán Monzón, Macia Torres, Murillo Fernández. La recolección de datos se realizó mediante la aplicación de encuesta y la observación, validada por 3 expertos. Los resultados fueron: que el 66.7% de adultos mayores tienen una edad de 80 a más años. Así mismo que el 58.7% son de género masculino y el 41.3% femenino. Al indagar sobre su grado de instrucción el 38.7% tiene estudios superiores. Se encontró que el 64% de los ancianos no tienen hijos profesionales, el 42.7% no tiene hijos. Frente al abandono familiar de los adultos mayores internados en el asilo de ancianos manifiestan que los tipos de abandono son: Emocional (69%), Económico (75%), Social (72%) y Rechazo (67%). La relación que existe entre las características geriátricas y el abandono familiar existe relación con: edad, religión, profesión u oficio, grado de instrucción, n° hijos profesionales y n° hijos. Para identificar la relación que existe entre el entorno familiar y el abandono familiar se encuentran relacionadas estadísticamente. Se concluye que existe relación con las características geriátrica y abandono familiar en el adulto mayor.

Palabras clave: abandono familiar, adulto mayor, características geriátricas.

ABSTRACT

The objective of this research was to determine the relationship between the geriatric characteristics and family abandonment of the elderly in the nursing home in Chiclayo, 2018. It was a non-experimental quantitative type. The sample consisted of 75 older adults. The inclusion criteria were: Elderly adults between 65 and 85 years old. The theoretical bases are based on Virginia Henderson Mendoza Díez. Roldán Monzón, Macia Torres, Murillo Fernandez. Data collection was carried out through the application of a survey and observation, validated by 3 experts. The results were: that 66.7% of older adults are aged 80 to over. Likewise, 58.7% are male and 41.3% female. When inquiring about their level of education, 38.7% have higher education. It was found that 64% of the elderly do not have professional children, 42.7% do not have children. Faced with the family abandonment of older adults interned in the nursing home manifest that the types of abandonment are: Emotional (69%), Economic (75%), Social (72%) and Rejection (67%). The relationship existing between geriatric characteristics and family abandonment is related to: age, religion, profession or occupation, degree of instruction, number of professional children and no children. To identify the relationship between the family environment and family abandonment are statistically related. It is concluded that there is a relationship with geriatric characteristics and family abandonment in the elderly.

Key words: elderl, family abandonment, geriatric characteristics.

¹ Licenciada en Enfermería. Universidad Señor de Sipán. Chiclayo. Perú. Correo electrónico: cvelasquezdoris@crece.uss.edu.pe

² Doctora en Ciencias de Enfermería. Universidad Señor de Sipán. Chiclayo. Perú. ncarmengd@crece.uss.edu.pe

1. INTRODUCCIÓN

Uno de los cambios demográficos más importantes del siglo XXI es el envejecimiento de la población en América Latina y el Caribe. La población adulta mayor en nuestro país se está incrementando, llegando actualmente a ser el 7,6% de la población total, a comparación del 7% que representaba en el año 1996. Se prevé que en el año 2050 los mayores de 65 años representen el 21% de la población mundial. Considerando que las estadísticas referidas a los adultos mayores se han incrementado considerablemente y con ello los problemas sociales como el abandono familiar que consecuentemente trae una serie de deficiencias en la calidad de vida de estas personas.

Teniendo en cuenta esta problemática el presente estudio se plantea como objetivo determinar la relación que existe entre las características geriátricas y abandono familiar del adulto mayor en el asilo de ancianos en Chiclayo, 2018. Considerando que la observación de los resultados permitirá la identificación de la relación que existe entre las características geriátricas y abandono familiar en el asilo de ancianos de Chiclayo.

La presente investigación está dividido en apartados; el primero, presenta la descripción de la realidad problemática, los trabajos previos, las teorías relacionadas sobre el tema, formulación del problema, justificación e importancia del estudio, y objetivos; la segunda parte se denomina Método en la cual se describe el tipo y diseño de investigación, descripción de la variable y operacionalización de la variable, población y muestra, técnicas e instrumentos de recolección de datos, validez y confiabilidad, métodos de análisis, finalmente los aspectos éticos que asumirá el estudio; y en el siguiente apartado se detallaran los aspectos administrativos, la referencia bibliográfica y anexos.

2. MATERIAL Y MÉTODO

La investigación será de tipo cuantitativo no experimental porque según Hernández Sampieri se trata de estudios donde no varía en forma intencional las variables independientes para ver su efecto sobre otras variables. Lo que hacemos en la investigación no experimental es observar fenómenos tal como se dan en su contexto natural, para posteriormente analizarlos.

Con un diseño no experimental descriptivo-correlacionales porque según Hernández Sampieri recolectaran datos en un solo momento, en un tiempo único. Su propósito es describir variables y analizar su incidencia e interrelación en un momento dado.

La Población está conformada por un total de 75 adultos mayores de ambos sexos que se encuentran en el asilo de ancianos de "San José" - Chiclayo. Que en los últimos tres meses se registraron 8 ingresos.

Para seleccionar los participantes del estudio se aplicó:

Criterios de inclusión:

- Adultos mayores con edades comprendidas entre los 65 y 85 años.
- Adultos mayores en uso de sus facultades cognitivas.

Criterios de exclusión:

- Adultos mayores con demencia senil.
- Adultos mayores con problemas de audición y visión.
- Adultos mayores que se nieguen a participar de la entrevista para la investigación.

Las variables a evaluar en el presente trabajo son las siguientes:

Variable 1: Características geriátricas, Según Kenney F. 2014 son aspectos inscriticos del envejecimiento fisiológico y la especial forma de presentación de la enfermedad que hace necesario la aplicación de un sistema de valoración (8).

Variable 2: Abandono familiar, según Mendoza Díez 2015, es la falta de atención y cuidado por parte de los familiares el cual afecta en mayor parte el aspecto psicológico y emocional de los adultos mayores (16).

La técnica que se realizó para la recolección de datos fue a través de una encuesta dirigida a los adultos mayores, en la que se utilizó como instrumento y que será tratada estadísticamente, desde el punto de vista cuantitativo.

La primera parte consta de 6 preguntas relacionado a las características propias de la persona como la edad, sexo, lugar de nacimiento, religión, profesión u oficio y grado de instrucción, la segunda parte está conformado por 14 preguntas relacionados al abandono emocional, económico, social, y por rechazo siendo un total de 22 preguntas con un puntaje de 1,0 punto las respuestas SI y NO un puntaje de 0,0; siendo esta técnica apropiada e indicada cuando de respuestas individuales se trata.

Para la validación del instrumento fue sometida a la opinión de juicios de expertos; se aplicó un pre-test como muestra piloto conformado por 15 adultos mayores.

La confiabilidad del instrumento fue analizado por Kuder Richardson (KR-20) obteniendo una confiabilidad de 0,959 siendo altamente confiable. Según Kuder Richardson permite estimar datos de tipo dicotómico con una fiabilidad de un instrumento de medida a través de un conjunto de ítems que se espera que midan el mismo constructo o dimensión teórica.

3. RESULTADOS

Tabla 1. Características de los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018

CARACTERÍSTICAS		fi	%
Edad	65 años	8	10.7
	70 años	8	10.7
	75 años	9	12.0
	80 a más	50	66.7
Sexo	Femenino	31	41.3
	Masculino	44	58.7
Lugar de nacimiento	Cajamarca	7	9.3
	Chiclayo	42	56.0
	Piura	8	10.7
	Bagua	18	24.0
Religión	Católico(a)	48	64.0
	Evangélico(a)	13	17.3
	Testigo de Jehová	10	13.3
	Cristiano(a)	4	5.3
Estado civil	Casado	20	26.7
	Soltero	35	46.7
	Viudo	16	21.3
	Divorciado	4	5.3
Profesión u oficio	Doméstica	19	25.3
	Contador	7	9.3
	Profesor	23	30.7
	Agricultor	26	34.7
Grado de instrucción	Primaria	24	32.0
	Secundaria	13	17.3
	Superior	29	38.7
	Analfabeto	9	12.0
Hijos profesionales	Si	27	36.0
	No	48	64.0
N° hijos	Ninguno	32	42.7
	De 1 a 2	23	30.7
	De 3 a 4	9	12.0
	De 5 a 6	11	14.7

Fuente. Cuestionario aplicado a los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018.

En la tabla 1, los adultos mayores del asilo de ancianos de Chiclayo presentan las siguientes características: El 66.7% de ellos tienen una edad de 80 a más años, el 12.7% tienen una edad de 75 años y el 10.7% de ellos tienen una edad de 65 o 70 años. Así mismo el 58.7% de los ancianos son

de género masculino y el 41.3% de género femenino. Al evaluar su lugar de nacimiento, el 56% indicó Chiclayo, el 24% Bagua, el 10.7% Piura y un 9.3% expresó que nació en Cajamarca. Se encontró que el 64% de los ancianos son católicos, el 17.3% evangélicos, el 13.3% son testigos de Jehová, y un 5.3% manifestó que son cristianos. En relación a su estado civil, el 46.7% respondió que son solteros, el 26.7% que son casados, el 21.3% que son viudos, y sólo un 5.3% de ellos indicó que son divorciados. El 34.7% de los ancianos dijo que su profesión u oficio fue agricultor, un 30.7% fue profesor, un 25.3% se manifestó que sólo realizaba labores domésticas y un 9.3% dijo ser contador. Al indagar sobre su grado de instrucción el 38.7% de ellos indicó tener estudios superiores, el 32% dijo tener sólo estudio primarios, el 17.3% indicó que tiene estudios secundarios y un 12% de ellos manifestaron ser analfabetos. Se encontró además que el 64% de los ancianos no tienen hijos profesionales y el 36% indicó que sí. Así mismo el 42.7% de ellos mencionó no tener hijos, el 30.7% indicó que tiene de 1 a 2 hijos, un 14.7% tiene de 5 a 6 hijos, y un 12% de los ancianos manifestó tener de 3 a 4 hijos.

Tabla 2. Tipos de abandono familiar de los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018.

TIPO DE ABANDONO		fi	%
Emocional	Presente	52	69
	Ausente	23	31
Económico	Presente	56	75
	Ausente	19	25
Social	Presente	54	72
	Ausente	21	28
Rechazo	Presente	50	67
	Ausente	25	33

Fuente: Cuestionario aplicado a los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018

En la tabla 2, los resultados indican los tipos de abandono familiar presentes en los adultos mayores se manifestaron en: Emocional (69%), Económico (75%), Social (72%) y Rechazo (67%).

Tabla 3. Prueba Chi – cuadrado para identificar la relación que existente entre el entorno familiar y el abandono familiar de los adultos internados en el asilo de ancianos de Chiclayo

ENTORNO FAMILIAR		fi	%	ASOCIACIÓN CHI-CUADRADO
Relación familiar	Si	27	36.0	p = 0.013
	No	48	64.0	
Violencia física/psicológica	Si	24	32.0	p = 0.013
	No	51	68.0	

Fuente: Cuestionario aplicado a los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018

En la tabla 3, la hipótesis; H_0 = el entorno familiar y el abandono familiar no se encuentran asociadas, H_1 = el entorno familiar y el abandono familiar si se encuentran asociadas significativamente; $p \geq 5\%$ no se rechaza H_0 , $p < 5\%$ se rechaza H_0 ; relación familiar: $p = 0.013$ (1.3%) se rechaza H_0 , violencia física/psicológica: $p = 0.013$ (1.3%) se rechaza H_0 . la evidencia estadística para concluir que el entorno familiar: relación familiar y violencia física y psicológica, se encuentran asociados al abandono familiar, ya que estas se encuentran relacionadas estadísticamente.

Tabla 4. Prueba Chi – cuadrado para determinar la relación existente entre las características geriátricas y el abandono familiar de los adultos internados en el asilo de ancianos de Chiclayo.

CARACTERÍSTICAS GERIÁTRICAS		fi	%	ASOCIACIÓN CHI-CUADRADO
Edad	65 años	8	10.7	p = 0.002
	70 años	8	10.7	
	75 años	9	12.0	
	80 a más	50	66.7	
Sexo	Femenino	31	41.3	p = 0.345
	Masculino	44	58.7	
Lugar de nacimiento	Cajamarca	7	9.3	p = 0.215
	Chiclayo	42	56.0	
	Piura	8	10.7	
	Bagua	18	24.0	
Religión	Católico(a)	48	64.0	p = 0.031
	Evangélico(a)	13	17.3	
	Testigo de Jehová	10	13.3	
	Cristiano(a)	4	5.3	
Estado civil	Casado	20	26.7	p = 0.742
	Soltero	35	46.7	
	Viudo	16	21.3	
	Divorciado	4	5.3	
Profesión u oficio	Doméstica	19	25.3	p = 0.028
	Contador	7	9.3	
	Profesor	23	30.7	
	Agricultor	26	34.7	
Grado de instrucción	Primaria	24	32.0	p = 0.033
	Secundaria	13	17.3	
	Superior	29	38.7	
	Analfabeto	9	12.0	
Hijos profesionales	Si	27	36.0	p = 0.001
	No	48	64.0	
N° hijos	Ninguno	32	42.7	p = 0.043
	De 1 a 2	23	30.7	
	De 3 a 4	9	12.0	
	De 5 a 6	11	14.7	

Fuente: Cuestionario aplicado a los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018

En la tabla 4, muestra que la hipótesis; H_0 = Las características geriátricas y el abandono familiar no se encuentran asociadas H_1 = Las características geriátricas y el abandono familiar si se encuentran asociadas. Significancia: Si $p \geq 5\%$ no se rechaza H_0 , $p < 5\%$ se rechaza H_0 , Edad: $p = 0.002$ (2.0%) se rechaza H_0 , Sexo: $p = 0.345$ (34.5%) no se rechaza H_0 , Lugar de nacimiento: $p = 0.215$ (21.5%) no se rechaza H_0 , Religión: $p = 0.031$ (3.1%) se rechaza H_0 , Estado civil: $p = 0.742$ (74.2%) no se rechaza H_0 , Profesión u oficio: $p = 0.028$ (2.8%) se rechaza H_0 , Grado de Instrucción: $p = 0.033$ (3.3%) se rechaza H_0 Hijos profesionales: $p = 0.001$ (1.0%) se rechaza H_0 , N° Hijos: $p = 0.043$ (4.3%) se rechaza H_0 ; por lo tanto Existe evidencia estadística para concluir que las características: edad, religión, profesión u oficio, grado de instrucción, n° hijos profesionales y N° hijos, se encuentran asociados al abandono familiar, ya que estas se encuentran relacionadas estadísticamente.

4. DISCUSIÓN

En cuanto a la investigación realizada sobre las características geriátricas y abandono familiar del adulto mayor en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018, se obtuvieron los siguientes resultados:

El 66.7% de ellos tienen una edad de 80 a más años, el 12.7% tienen una edad de 75 años y el 10.7% de ellos tienen una edad de 65 o 70 años. Así mismo el 58.7% de los ancianos son de género masculino y el 41.3% de género femenino. Al evaluar su lugar de nacimiento, el 56% indicó Chiclayo, el 24% Bagua, el 10.7% Piura y un 9.3% expresó que nació en Cajamarca. Se encontró que el 64% de los ancianos son católicos, el 17.3% evangélicos, el 13.3% son testigos de Jehová, y un 5.3% manifestó que son cristianos. En relación a su estado civil, el 46.7% respondió que son solteros, el 26.7% que son casados, el 21.3% que son viudos, y sólo un 5.3% de ellos indicó que son divorciados.

El 34.7% de los ancianos dijo que su profesión u oficio fue agricultor, un 30.7% fue profesor, un 25.3% se manifestó que sólo realizaba labores domésticas y un 9.3% dijo ser contador. Al indagar sobre su grado de instrucción el 38.7% de ellos indicó tener estudios superiores, el 32% dijo tener sólo estudio primarios, el 17.3% indicó que tiene estudios secundarios y un 12% de ellos manifestaron ser analfabetos. Se encontró además que el 64% de los ancianos no tienen hijos profesionales y el 36% indicó que sí. Así mismo el 42.7% de ellos mencionó no tener hijos, el 30.7% indicó que tiene de 1 a 2 hijos, un 14.7% tiene de 5 a 6 hijos, y un 12% de los ancianos manifestó tener de 3 a 4 hijos.

Balesaca M, Buele, en la ciudad de Cuenca-Ecuador realizaron la investigación "Causas y consecuencias del abandono en el adulto mayor del centro gerontológico Cristo Rey" 2016, en la investigación que se realizó se encontró que de los 80 adultos mayores institucionalizados, el 55%

tienen entre 71 a 90 años, el 56,3% son mujeres, el 81,3% no tienen cónyuge, el 56,3% provienen del área rural, el 40% no reciben visitas de sus familiares, el 67,5% se institucionalizó por iniciativa familiar y tienen relación familiar considerada entre regular a mala. El 61,2% perciben ingresos bajos (15).

Al comparar los resultados obtenidos de diferentes trabajos observamos que las características geriátricas tienen relación y que el alto porcentaje es de personas del sexo masculino entre las edades de 80 a más años. Y quiere decir que a medida que pase el tiempo abra incremento de población adulta mayor. Estos resultados nos muestran la gran importancia que tiene el profesional de enfermería de trabajar directamente con esta población adulta mayor ya que en ellos se encuentran presentes diferentes factores que afectan la salud del adulto mayor, debido al contexto en que se encuentran. Para determinar la relación que existe entre las características geriátricas y el abandono familiar de los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, se demostró que la población total de personas adultas mayores, el género masculino es el que prevalece con el 58.7% entre las edades de 80 a más años; de los cuales el 41.3% es de sexo femenino y el 58.7 % de sexo masculino cual significa que las características geriátricas y el abandono familiar puede llegar a afectar tanto a mujeres como hombres y en diferentes edades.

Estos resultados se sustentan en Perú, en la ciudad de Huancayo se realizó la investigación "Características del adulto mayor con síndrome de abandono"2013; se dice que el 56.60% de los adultos mayores son abandonados por sus familiares, de los cuales el 52.22% responde al sexo masculino, el 42.32% corresponde al sexo femenino.

Según Guzmán 2010; El abandono que sufre la tercera edad es una dinámica que se vive a diario, son innumerables las historias que existen sobre el abandono, desplazamiento o el destierro del núcleo familiar, historias que describen la realidad de miles de adultos mayores (12).

Dentro de los resultados obtenidos de diferentes fuentes se observa que el género masculino es más vulnerable en las edades comprendidas de 65 años a más, el abandono afecta tanto a hombres como mujeres, es por ello que el profesional de enfermería tiene que poner más énfasis sobre el cuidado del adulto mayor, ya que en nuestro país la situación que atraviesa una situación de abandono por parte de los familiares y son llevados internos en asilos y esto conlleva a una baja actitud emocional.

Entre los tipos de abandono familiar de los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018 tenemos: abandono Emocional (69%), abandono Económico (75%), abandono Social (72%) y abandono por Rechazo (67%) presentes en el adulto mayor.

Los resultados se sustentan en Perú, en la ciudad de Huancayo se realizó la investigación "Características del adulto mayor con síndrome de abandono"2013 teniendo como resultado que el 60% de los AM, manifiestan que no les apoyan sus familiares y el 40% manifiestan si les apoyan

económicamente. Para conocer con respecto al abandono moral se ha visto por conveniente conocer si los adultos mayores dialogan con los integrantes de la familia, es así que un 86% manifiestan que no y un 14% responden que sí. Más de la mitad de los adultos mayores encuestados manifiestan que se siente abandonados por sus familiares y el 48% de los AM manifiestan que no percibe el abandono; pero en muchos casos son justificados por el hecho del trabajo o la carencia de los recursos que tienen los hijos (13).

Rondan Monzón 2008 manifiesta; que el abandono material del adulto mayor se sustenta cuando habla maltrato económico o abandono "se refiere al mal uso de los recursos económicos destinados a satisfacer las necesidades de las personas mayores; muchos de estos adultos mayores no satisfacen sus necesidades básicas de alimentación y salud porque han sido despojados de sus ingresos económicos por parte de su núcleo familiar" (17).

Mendoza Díez 2015; manifiesta que el abandono social hacia el adulto mayor suele definirse como: la falta de atención y cuidado por parte de los familiares el cual afecta en mayor parte el aspecto psicológico y emocional. Los adultos mayores suelen deprimirse mucho, no quieren comer y no quieren vivir e incluso quieren quitarse la vida (18).

Al observar ambos resultados obtenidos se dice que los tipos de abandono del adulto mayor se encuentran presentes por la falta de atención, comprensión por parte de los familiares, es por ello que el profesional de enfermería tiene que trabajar directamente con la familia en la sensibilización del cuidado y la importancia que tiene el adulto mayor hacia la familia.

Por ultimo para para identificar la relación que existente entre el entorno familiar y el abandono familiar de los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, se realizó la Prueba ji la cual manifiesto que la relación familiar: $p = 0.013$ (1.3%) y violencia física/psicológica: $p = 0.013$ (1.3%) se encuentra relacionadas.

Para sustentar la relación familiar en el estudio de Molero, Pérez-Fuentes, Gázquez y Sclavo 2011 denominado "Apoyo familiar en mayores institucionalizados" señalan que los adultos mayores de 70-74 años, son quienes muestran un menor grado de satisfacción hacia las relaciones familiares que mantienen desde la residencia (19).

En nuestro país se habla de la calidad de vida, el buen vivir y los derechos del adulto mayor, pero todo esto se reflejar en una etapa insatisfactoria, tanto emocional, social y funcional, es por ello que el profesional de enfermería tiene que tener el conocimiento sobre los cambios que enfrenta el adulto mayor al ser internado en un asilo.

Podemos concluir que la realidad que vive el adulto mayor internado en el asilo de ancianos de Chiclayo, se asocia con los objetivos planteados durante la investigación.

5. CONCLUSIONES

Los adultos mayores de asilo de ancianos de Chiclayo presentan las siguientes características: El 66.7% de ellos tienen una edad de 80 a más años, al evaluar su lugar de nacimiento, el 56% indicó Chiclayo, se encontró que el 64% de los ancianos son católicos, la relación a su estado civil, el 46.7% respondió que son solteros. El 34.7% de los ancianos dijo que su profesión u oficio fue agricultor; al indagar sobre su grado de instrucción el 38.7% de ellos indicó tener estudios superiores. Se encontró además que el 64% de los ancianos no tienen hijos profesionales. Así mismo el 42.7% de ellos mencionó no tener hijos.

Los tipos de abandono familiar de los adultos mayores internados en el asilo de ancianos de Chiclayo, 2018, se encuentran presentes en los adultos mayores y se manifestaron en: Emocional (69%), Económico (75%), Social (72%) y Rechazo (67%).

Existe evidencia estadística para concluir que el entorno familiar: relación familiar: $p = 0.013$ (1.3%) y violencia física y psicológica: $p = 0.013$ (1.3%), se encuentran asociados al abandono familiar.

Existe evidencia estadística para concluir que las características: edad: $p = 0.002$ (2.0%), profesión u oficio: $p = 0.028$ (2.8%), religión: $p = 0.031$ (3.1%), grado de instrucción: $p = 0.033$ (3.3%), hijos profesionales: $p = 0.001$ (1.0%), n° hijos: $p = 0.043$ (4.3%), se encuentran relacionadas estadísticamente con las características geriátricas y el abandono familiar.

6. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Alvarado A. M, Salazar A.M. Análisis del concepto de envejecimiento. Revista en enfermería. Rev. Esp. Geriatria. 2014; 25(2): 57-62.
2. Instituto Nacional de Estadística (INEI). Estimaciones y Proyecciones de población total, urbana y rural por años calendario y edades simples, 1970 – 2025. Lima; 1996.
3. Organización Mundial de la Salud. Envejecimiento y ciclo de la vida- Artículo publicado por Organización Mundial de la Salud (OMS) en 2013 – Derechos Reservados. Programas y proyectos. [Internet]. Lima: Organización Mundial de la Salud; Octubre 2016 [citado 2017 septiembre 15]. Disponible en <http://www.who.int/ageing/about/facts/es/>.
4. Roldan A.V. Vivencias del adulto mayor frente al abandono de sus familiares en la comunidad Hermanitas Descalzas. [Tesis].Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos; 2008.
5. Ludeña M. Maltrato y abandono a la persona adulta mayor en el asilo Santa Teresita del Niño Jesús de la ciudad de Loja periodo Noviembre 2011 – Noviembre 2012. [Tesis]. Ecuador: Universidad Nacional de Loja; 2013.
6. Constitución Política del Perú. Constitución Política del Perú 1993 (Derechos sociales y económicos). Lima: Constitución Política del Perú; 1993.

7. Congreso de la Republica. Programa Nacional Vida Digna. Lima: Congreso de la república; 2012. Decreto Supremo 006-2012-MIMP.
8. Medina H.J, Mendoza M.G. El abandono familiar del adulto mayor del distrito de Viques-Huancayo [Tesis]. Huancayo: Universidad Nacional del Centro del Perú; 2015.
9. García Rosique Regla Mercedes, Guisado Zamora Katia, Torres Triana Adelaida. Maltrato intrafamiliar hacia el adulto mayor en el del Policlínico Reynold García de Versalles. Rev.Med.Electrón. [Internet]. 2016 Dic [citado 2017 Oct 25]; 38(6): 826-836. Disponible en:http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S168418242016000600004&lng=es.
10. Belesaca Zhunio MS, Buele Calderón AV. Tesis [Internet]. 2016 [citado el 25 de Octubre de 2017]. Recuperado a partir de: <http://dspace.ucuenca.edu.ec/handle/123456789/25629>
11. Crespo Vallejo JR Tesis [Internet]. 2011 [citado el 25 de Octubre de 2017]. Recuperado a partir de: <http://dspace.ucuenca.edu.ec/handle/123456789/3497>
12. Medina Huarcaya Jesenia Emelin (2015), el abandono familiar del adulto mayor del distrito de viques- Huancayo
13. MONTENEGRO SALDANA, Luis et al. Aplicación de la evaluación geriátrica integral en los problemas sociales de adultos mayores. Acta méd. peruana 2009, vol.26, n.3, pp. 169-174. Disponible en: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S172859172009000300005&lng=e&nrm=iso
14. Silva-Fhon JR, Del Rio-Suarez AD, Motta-Herrera SN, Coelho-Fabricio SC, Partezani-Rodríguez RA. Violencia intrafamiliar en el adulto mayor que vive en el distrito de Breña, Perú. Rev. Fac. Med. 2015; 63(3):367-75. Spanish. Doi: <https://doi.org/10.15446/revfacmed.v63n3.44743>.
15. Murillo S. Mecanismos de afrontamiento de los adultos mayores con insomnio, Asilo de Ancianos San José, Chiclayo 2011 [Tesis]. Chiclayo: Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo; 2013. <http://tesis.usat.edu.pe/handle/usat/400>
16. Mendoza Diez F (ed.) Análisis Cualitativo de la Situación del Adulto Mayor en Zonas Marginadas. www.mex.opsoms.org/documentos/publicaciones/hacia/ao2.pdf (último acceso 16 setiembre 2015).
17. Argandoña A., Aroco M., factores sociales que influyen en el abandono de los adultos mayor por los hijos en la comunidad de rancho Pucachupa de la red de salud San Román – 2015 [Tesis]. Arequipa: Universidad Nacional De “San Agustín”; 2015.
18. Macia T. M., Martínez T. A., León R. R. Factores que Condicionan la Violencia intrafamiliar al Adulto Mayor. Universidad de Oriente: Santiago de Cuba; 2013.
19. Huatuco G.J. La Calidad del Cuidado de Enfermería y el grado de Satisfacción según Percepción del Paciente Adulto Mayor en el Servicio de Geriátrica del Hospital Guillermo

- Almenara Irigoyen en el mes de Noviembre –Diciembre 2008. [Tesis]. Lima: Universidad Ricardo Palma; 2009.
20. Bellido Vallejo, José Carlos. Proceso Enfermero desde el modelo de cuidados de Virginia Henderson y los Lenguajes NNN. Ilustre Colegio de Enfermería de Jaén. 1º edición. 2009. Ver el otro Word.
21. Suri A., Condori A. Influencia del abandono familiar en la calidad de vida del adulto mayor en el distrito de Acora –Puno, 2015. [Tesis]. Puno: Universidad Nacional de San Agustín, 2015.
22. Alvarez J. Adulto mayor. [Online]. 2010 [cited 2015 noviembre 10. Available from: <http://www.definicionabc.com/social/adulto-mayor.php>.
23. Hernández S. Metodología de la investigación. 5ta ed. México D.F: McGraw-Hill Interamericana Editoriales; 2006.
24. Comisión nacional para la protección de los sujetos humanos de investigación biomédica y del comportamiento. Informe Belmont: Principios y guías éticos para la protección de los sujetos humanos. National Institutes of Health. U.S.A. 18 de Abril 1979. http://www.conbioeticamexico.salud.gob.mx/descargas/pdf/normatividad/normatinternacional/10_INTL_Informe_Belmont.pdf (último acceso 29 de abril del 2016)
25. Vielva, J. Ética profesional de la Enfermería, 2 ediciones, publicado en México, pag 45-55 disponible en <https://www.edesclee.com/img/cms/pdfs/9788433016683.pdf>.
26. Secretaría de Salud Hospital Juárez. Comité institucional de Bioética. Concepto y principios de la Bioética. México 2009. URL Disponible en: http://www.hjc.gob.mx/interior/Bioetica/concepto_y_principios_de_la_biox_tica.pdf [citado el 02 de junio del 2016].
27. Polit, Denise F. Investigación científica en ciencias de la salud: principios y métodos. México, D.F. Editorial McGraw-Hill Interamericana, 2000.

CORRESPONDENCIA.

Doris Raquel Cobeñas Velásquez
Correo electrónico: cvelasquezdoris@crece.uss.edu.pe

Fecha de recepción: 23-01-2019

Fecha de aceptación: 30-05-2019